

## EN PLENA LOCURA

Los artículos alimenticios están, en cuanto a precios, por las nubes; la ropa y el calzado, lo mismo; las viviendas, carísimas y escasas; el trabajo, disminuyendo; la morbilidad y la mortalidad, en auge; y la instrucción, de que tan necesitado está el pueblo español, poco menos que estancado.

Pues bien; ante este tremendo cuadro que ofrece el país, y del que son sus principales víctimas las masas productoras, ¿qué se le ocurre a los que mandan, a los llamados directores, en la cuestión del presupuesto? Reforzar los ingresos abrumando a los contribuyentes, sobre todo a los pobres y a los de mediana posición, y aplicar aquellos, no a gastos útiles o reproductivos, sino a cosas estériles o nocivas.

Se discutió el presupuesto de gastos del ministerio de la Gobernación, y el Congreso no vio dificultades económicas para aumentar el instituto de la guardia civil con dos mil hombres; pero sí las vio para elevar la partida dedicada a su sueldo. El aumento de dicha fuerza infla solamente a una elevada personalidad, o, cuando más, a un grupo de privilegiados, mientras que la sanidad importa a toda la nación, y, particularmente, a los seres más útiles, a los mejores. Pero para mostrarnos mandarinismo y para los que constituyen sus cuadros es de más interés la formación de un tercio de la guardia civil que la sanidad de los moradores de toda España.

Es cierto que al negar el aumento de los gastos para la sanidad declararon que se les iba a hacer, y que procedían así por no disponer de recursos para ello, mas ésta es una manifestación hipocrita. Si su sentimiento fuese sincero, si de veras mirasen por la salud del pueblo español, hubieran propuesto el aumento de los guardias civiles al fomento de la sanidad.

Además, bien sabido es que en todo proceden así. Nada menos que un millón de pesetas se gastó por la Dirección general de Correos con motivo de la celebración del Congreso Postal Internacional. ¿Era precisa esa cantidad para recibir dignamente a los individuos que constituyeron dicho Congreso. No. Se necesitó para acreditar un rumbo que pugna con el hambre y la miseria de nuestro pueblo. Ese rumbo se acreditó con los siguientes gastos: indemnización al personal de Correos, 135.750 pesetas; decorado del salón de sesiones, 186.001; decorado de galerías, 99.087; decorado del despacho del director, 19.675; mobiliario, 99.834; vidrieras artísticas, pesetas 25.000; condecoraciones, 24.490; carpetas y torzaderos de piel, 10.665; gastos de buffet, 34.518; té dado en el Ho-

tel Palace, 2.500; pagado a los artistas que actuaron en el mismo, 700; adquisición de calzado y camisas, 2.187; adquisición de alfileres de brillantes y dos bolsillos de oro con perlas, 3.625; excursión a Toledo, 5.000; excursión a Córdoba, Granada y Sevilla, 88.377, y una zambra gitana, 600.

Lo que ha ocurrido al discutirse el presupuesto de gastos del ministerio de la Gobernación, ha pasado al trazarlo de los ministerios de Fomento, de Instrucción pública y del Trabajo.

No hay dinero para una porción de obras públicas que la nación necesita desde hace muchos años.

Tampoco le hay para construir escuelas en el grado que demanda el número de niños sin instrucción, ni para cubrir el personal y el material que el funcionamiento de aquellas exigiría.

Y menos todavía puede disponerse de él para atender a los obreros que se hallan en paro forzoso o a los que se encuentran impedidos por el trabajo.

Para nada de esto hay dinero, según nuestros gobernantes y la casi totalidad de nuestros legisladores. Pero sí le hay para dar muchos millones a los usureros del Tesoro público, para cubrir los cuantiosos gastos del ministerio de la Guerra y para sostener la costisísima aventura de Marruecos.

Lo que está ocurriendo, lo que hacen quienes rigen los destinos de nuestro país, constituye un verdadero caso de locura, pues no es ya que desatendan lo necesario y lo bueno para cuidarse de lo estéril y perjudicial, sino que dedican a esto cantidades enormes, ¿adónde vamos a parar con los cientos de millones que absorbe el ministerio de la Guerra? ¿Qué va a ser de España, aparte de la sangre que le cuesta, ante esa sima marroquí, que se traiga centenares y centenares de millones? Y no se nos diga que esa sima desaparecerá con la sustitución de la acción militar por la acción política, porque todas las señales son de que la primera seguirá ejerciéndose, ya declaradamente, como ahora, ya valiéndose del disfraz de la acción política.

La sima marroquí no se cesará hasta que España no abandone aquel territorio como el presupuesto de Guerra no descienda hasta que haya en esta país hombres civiles con los arrestos necesarios para acometer tal obra.

Los hombres que emplean del modo expuesto los caudales de la nación viven en plena locura, y seguirán viviendo así hasta que una acción energética, decisiva, de sus víctimas, de quienes sufren los efectos de su extravío mental, ponga término a éste.

Pablo IGLESIAS

### LOS PERIODISTAS DE SANTANDER

#### En cambio, en Madrid...

En Santander hay un gobernador civil, señor Bore y Romero, que, creyéndose participe de las inviolabilidades constitucionales, no tolera ni que le digan que es poco elegante, y ha comenzado a ciliarlos con la prensa, prodigando denuncias, negando su relación oficial a determinados periódicos y periodistas. ¡La locura!

Y los periodistas de Santander, sin distinción de matices, anteponiendo a los compromisos políticos de las Empresas los respetos exigibles para el propio decoro profesional, se han reunido en la Asociación de la Prensa y han tomado resoluciones energéticas, comenzando por retirar del Gobierno civil a los informadores en aquel Centro.

En cambio, en Madrid... En Madrid se ha tolerado que Francisco Rodríguez, presidente de la Asociación de la Prensa, si no ministro de Gracia y Justicia, se haya identificado con un Gobierno eslovénico en la persecución de los periodistas y de los periódicos. El presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid fue recientemente líder del sentimiento reaccionario más hostil para la clase periodística. En su tiempo de ministro se consumió el atropello contra el periodista y publicista argentino Alberto Ghiraldo; el fiscal denunció periódicos vertiginosamente, y llovieron denuncias contra los periódicos, que sufrieron la mordaza cruel de la censura...

Mucho menos ha hecho contra los periodistas santanderinos el señor Bore y Romero, y aquellos le han respondido cumplidamente. En Madrid, esa conducta de Francisco Rodríguez, como ministro de Gracia y Justicia, no le ha impedido volver a la prebenda de la Asociación; como no le impide titularse demócrata y poner todos sus esfuerzos e influencia al servicio de las Empresas reaccionarias, que a todo trance tratan de acabar con el Sindicato de Periodistas y Empleados de la Prensa.

Francisco Rodríguez concibe al periodista mendicante; no tolera al periodista dignamente liberado. Seguramente porque el periodista mendicante le llamará maestro y padre, y el periodista liberado no acertará ni a llamar compañero a quien luego como ministro le amarrará y le encarcelará.

¡Santander! ¡Madrid! ¡Qué diferencia!!!

¡Trabajadores!  
Propagad EL SOCIALISTA

### BOTONES PATRIOTICOS

#### Los negocios de la guerra

Ya hemos señalado en diferentes ocasiones cómo los millones que a la nación son arrancados con el fin patriótico de hacer la guerra en Marruecos son invertidos. Fue un día el escandaloso negocio de los uniformes usados por el ejército inglés, negocio que, gracias a nuestra campaña, hubo de cortar Cierva a su pesar. Fue otra vez el negocio de los botones borcos-aljibes, de que tan enamorado estaba el financiero y actual ministro marqués de Cortina, compañero de Gabinete con Cierva. Fue en otra ocasión la adquisición del material de guerra que desechaban los países de la guerra que pasaron por la guerra grande. Fue también la adquisición de mantas... ¡Un ejemplo! La campaña de Marruecos está llena de fracasos, tanto como pléyora de negocios. ¡Por algo algunos dicen que es patriótico no abandonar Marruecos!

Hoy vamos a reproducir de «La Correspondencia Militar» algo que es tan oportuno como lo llevamos denunciado en ocasiones anteriores.

Cuando hay gentes que todavía piñen la acción militar en Marruecos es conveniente no dejar tapadas las inmundicias que hay dentro del patriotismo de los que no dan ni sangre ni dinero; pero de éste hacen acaparamiento.

Dice así un cronista de «La Correspondencia Militar»:

«Por real orden publicada en el «Diario Oficial», estos días veo que se han suprimido los cuadros eventuales...»

Pues bien; aun pueden hacerse mayores economías, y así como se han suprimido los cuadros eventuales pueden también suprimirse los destinados en Comisión. Hay Comisiones de éstas que tienen dietas de cien pesetas diarias.

Si dichos cargos son necesarios, que se consideren como de plantilla, y suprimamos tales gratificaciones, y si no son necesarios, no tienen razón para subsistir.

Otra economía, y no pequeña, puede hacerse en las compras de material de guerra, las que debían sujetarse a una revisión, pues se han comprado muchas cosas innecesarias.

Si en más lejos en los almacenes de la Comandancia de Ingenieros se han almacenado más de cincuenta mil termómetros. Estos consisten en unas cajitas que, por el procedimiento del termo, sirven para llevar un rancho caliente.

En principio, así dicho, parece que son necesarios; pero en la práctica no sirven para nada; tanto, que ni siquiera se han ensayado, y la razón es sencillísima: el soldado tiene que tener en la guerra africana una gran movilidad y recorrer en todas las jornadas no pocos kilómetros; por la misma razón se les suprimió el macuto, pues tanto peso llevan en el campo, como la carga completa de municiones, la cantimplora, el cuchillo-machete y el fusil, para que además se les aña-

da el estorbo y el peso que supone una caja con una plaza de rancho.

Por ello, pues, vinieron los termómetros, y desde el muelle se llevaron al almacén, y allí están apilados hasta que el tiempo los deteriore y destruya, sin haber prestado el menor servicio el millón y pico que costaron.

Como éstas se han hecho otras compras de cosas que pudieron ser muy útiles en la guerra europea; pero que aquí no lo son, y algunas de ellas tampoco lo fueron prácticamente, y arrojadas en los grandes «stocks» de las naciones aliadas, se han comprado para este ejército de operaciones.

Economías pueden hacerse muchas; con revisar despacio el presupuesto de Guerra de Marruecos y el de compra de material se verían las partidas que pueden suprimirse sin que la máquina de guerra padeciese quebranto alguno.

### El Labour Party

En Edimburgo se ha reunido el Labour Party de Inglaterra en su XXII Congreso nacional.

Asistían 840 delegados, que representan a cuatro millones de trabajadores ingleses. Preside el Congreso el camarada Yewell.

Se ha acordado introducir en los estatutos un artículo por el que se prohíbe que tomen parte en las deliberaciones de los Congresos sucesivos ningún individuo que pertenezca al partido comunista.

También se ha reclamado una acción energética contra los diputados de la extrema derecha, particularmente contra Havelock Wilson.

Después de discursos de Clynes y Barley, el Congreso acuerda protestar con indignación contra la actitud del Parlamento, que trata de impedir la acción política de los Sindicatos.

Por unanimidad se acuerda reclamar la revisión del Tratado de Versalles, la reducción de la deuda alemana, afirmar la necesidad de restaurar Francia y Bélgica, el abandono de la ocupación militar, la admisión de todos los países en la Sociedad de Naciones y demandar al Gobierno inglés que haga proposiciones formales a los demás países para llegar al desarme general.

Por unanimidad, menos seis votos, se protesta contra la escandalosa conducta de los Soviets en el proceso contra los socialistas revolucionarios.

La petición de admisión del partido comunista al Labour Party es rechazada por 3.036.000 votos contra 261.000.

### «Tácticas fracasadas»

Siguiendo el examen de la ideología y de los procedimientos de lucha de los grupos obreros que profesan distintas tendencias doctrinales, explicará una conferencia, con el tema arriba enunciado, el compañero

### Francisco Largo Caballero

Organizado por la Juventud Socialista Madrileña, dicho acto se celebrará el próximo jueves, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo. ¡Trabajadores, acudid a la conferencia!

### UN ATENTADO EN VALENCIA

En «Solidaridad Obrera», de Valencia, se ha publicado, con caracteres tipográficos muy visibles, a tres columnas, el siguiente suelto, que rogamos sea leído con interés:

«El miércoles por la noche, cuatro horas después de la reapertura de los Sindicatos, se cometió un atentado. No vamos a «solarnos el pelo» para protestar del hecho, ni a cantar la palinodia.

Pero con toda serenidad y firmeza preguntamos: ¿Pagó la Patronal al autor o autores del atentado para realizarlo? ¿No? Pues no hubieran esos obreros de otra manera si la burguesía valenciana llega a aconsejar y pagar la comisión del hecho.

Decimos más. En nombre de la organización y de las ideas no fué realizado el atentado, y nosotros, que no debemos dar a nadie patentes de nada, afirmamos que no son sindicalistas ni anarquistas los autores del hecho. Y si lo fueran, si se lo hubieran llamado hasta ahora, desde este momento dejaríamos de considerarles como tales.

Revolucionarios, sí; vívetea, también; pero actitudes espiorísticas, la violencia como doctrina, no; nunca, jamás. Hemos dicho cuanto queremos decir.»

Los sindicalistas quieren evolucionar, pero no se deciden a hacerlo sino con mucho temor.

¿Qué es eso de la violencia como doctrina? ¿Qué clase de violencia amparan los sindicalistas? Conviene que de una vez sepamos cuál es su táctica.

Porque si aceptan la evolución y repudian la violencia, ¿qué les separa de la Unión General?

Solamente la separa la serie de errores cometidos hasta aquí, que tanto daño han producido a los trabajadores de las grandes capitales, hoy sin organización ni idealidad de clase.

Ya lo saben los obreros de Valencia: el atentado del miércoles de la anterior semana es repudiado por los anarquistas y favorece a los patronos.

Así lo dice «Solidaridad», y tiene razón en esto último.

Por decir algo menos que lo que ahora dice «Solidaridad» nos han llenado de injurias muchos sindicalistas a nosotros.

Haced examen de conciencia, amigos, y reconoced vuestros fracasos.

### ¿Se amnistia a los marinos del Mar Negro?

PARIS, 4.—Desde hace varios días viene circulando el rumor—que adquiere en los Círculos políticos mayores visos de verosimilitud—de que el Gobierno, con ocasión de la fiesta nacional del 14 de julio, prepara un acto de amnistía de Marty, Badina y demás marinos que se insurreccionaron el año 1920 en el Mar Negro a favor de la República de los Soviets.

Como saben nuestros lectores, Marty y Badina han sido candidatos repetidas veces, tanto para concejales como para diputados provinciales, habiendo obtenido el triunfo con los votos del proletariado francés, que así reclamaba la libertad de ellos y sus compañeros de prisión.

Parece ser que, por fin, la voluntad del pueblo francés va a ser tenida en cuenta por el Gobierno.

Desearnos se confirme la noticia.—C.

### EN LA CASA DEL PUEBLO

#### EL MITIN DEL SABADO

POR LOS HUELGUISTAS DE ASTURIAS Y VIZCAYA

Organizado por la Unión General de Trabajadores, y con el propósito de demostrar ante la opinión pública y las autoridades la solidaridad de dicho organismo nacional y del proletariado madrileño con los valientes y abnegados huelguistas de Vizcaya y Asturias, se celebrará el próximo sábado, a las nueve de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, un importantísimo mitin, al que debe acudir en masa la clase trabajadora.

Tomarán parte como oradores: Angel Lacort, por los metalúrgicos de Vizcaya; Teodomiro Menéndez, por los mineros asturianos; Francisco Largo Caballero, en nombre de la Unión General de Trabajadores; Andrés Sabarrit, como diputado por Oviedo, e Indalecio Prieto, como diputado por Bilbao.

Presidirá y leerá el resumen de los discursos Julián Besteiro, como vicepresidente de la entidad organizadora del acto.

### Propaganda de la Unión

MITIN EN LUGO

LUGO, 1.—En el teatro Principal de esta ciudad se celebró el mitin de propaganda federativa que en nombre del ramo de la construcción hace el compañero De Gracia, con la cooperación del delegado de la Unión General de Trabajadores, Manuel Cordero.

El acto estuvo concurrencísimo, llenándose totalmente el local.

Presidió el concejal obrero de este Ayuntamiento, L. Lamas, que hizo la presentación de los compañeros De Gracia y Cordero, pronunciando, además, un breve y enérgico discurso de requerimiento a los trabajadores locales para que acudan con entusiasmo y fe a las organizaciones de su oficio a defender lo conquistado y laborar por nuevas mejoras, exhortándoles a que prestaran atención a los compañeros que iban a hablar.

El compañero Anastasio de Gracia, con gran fluidez de palabra, hizo un hermoso discurso de propaganda federativa, en el que analizó el espíritu que anima a la Federación del Ramo de la Edificación, haciendo ver los beneficiosos resultados que puede producir su afianzamiento y engrandecimiento.

Demostró la necesidad de la creación de potentes organismos de industria, que contengan la ofensiva patronal, y afirmando las conquistas obtenidas hasta el presente, ya que los enemigos de la clase trabajadora—dice—están siempre en acecho y no perdonan medios para el ataque. Cita el ejemplo de Asturias y Vizcaya.

Exhorta a las mujeres que le escuchan para que se organicen y colaboren con los hombres en la emancipación de los trabajadores.

Fué muy elogiado el compañero De Gracia.

Cordero fué recibido en la tribuna con una nutrida salva de aplausos.

Jamás—empezó diciendo Cordero—en mis viajes de propaganda por España he sentido la inmensa emoción que me embarga en estos instantes en que por primera vez he de dirigirme a los hijos del mismo pueblo que me vio nacer, donde he pasado mis primeras alegrías y sufrido las primeras amarguras de mi vida: amo a Galicia, aunque no soy regionalista, como amo a España sin ser nacionalista, aunque por encima de estos afectos siento otros mayores, porque soy internacionalista y socialista.

Se extraña de que toda España no sea internacionalista, ya que los españoles se ven impulsados a ir fuera de ella, a procurarse lo que su nación les niega.

Demuestra la existencia de la lucha de clases con irrefutables ejemplos, para sacar la consecuencia de que los trabajadores, lo mismo manuales que intelectuales, deben incorporarse al gran movimiento del proletariado, para transformar la sociedad presente y producir una nueva, donde la libertad no sea una ficción y sea la libertad verdadera.

Analizó la situación de los pequeños poseedores de tierra, donde la propiedad está más dividida, y demostró que es más esclavo que el obrero de la industria, ya que a más de la esclavitud económica sufre la esclavitud de la conciencia, que no puede tener más voluntad que la del cacique.

Definió el concepto de patria, y amañetizó a los que con su nombre la ultrajan, la envilecen y la escarnecen, después de embobarla.

Y después de una hermosa disertación de una hora, terminó recordando dos episodios de su vida, que emocionaron intensamente a los concurrentes, que le hicieron una prolongada ovación.

El presidente dió por terminado el acto, que será de beneficiosos resultados para la organización.—Castiella.

### Se sigue envenenando al vecindario

ANTE LA INDIFERENCIA DE LOS TENIENTES DE ALCALDE

La noticia de que se han intoxicado, por tomar leche en malas condiciones, unos cuantos vecinos de Madrid, españoles de tercera clase, sometidos a la paternal tutela de los tenientes de alcalde tan honorables y tan activos que por acá disfrutamos, aparecerá en las columnas de los periódicos unas cuantas veces durante el verano, para acreditar los desvelos que las autoridades municipales se toman en defensa de la salud del vecindario.

El suceso ha ocurrido recientemente en la calle de Méndez Alvaro, donde un lechero expendió la mercancía tan averiada, que ocasionó la intoxicación de las personas siguientes:

Felipa Estrada Guzmán, de cuarenta años, de pronóstico grave; Timotea La Llave y La Llave, de cinco años; Ana Cuebas Cuebas, de cincuenta y cinco; Manuela Vara Pablo, de cuarenta y dos; María La Llave Bravo, de cuarenta y uno; Pilar Sáez Pérez, de treinta y dos; Antonia Fernández Castro, de treinta; Avelina Cobos Fernández, de ocho, y Antonio Fernández Castro, el estado de los cuales es de pronóstico reservado.

La cifra exacta de los intoxicados se desconoce, pues los que se citan fueron los que recibieron asistencia en la Casa de Socorro. Pero hay otros que se lo aguardan o que ya tienen acostumbrado el estómago a tolerar las porquerías que con apariencia alimenticia se venden en muchos establecimientos.

También se desconoce si al fin los tenientes de alcalde llegarán a preocuparse por estas cuestiones.

### La crisis de trabajo en Madrid

ACUERDOS DE LA CASA DEL PUEBLO

Anoche se reunió la Junta Administrativa de la Casa del Pueblo, tratando del grave problema de la crisis del trabajo en el ramo de la edificación y carpintería de la vivienda, adoptándose, entre otros, los siguientes acuerdos:

Ponerse al habla con la Central de Arquitectos, a fin de que este Centro designe varios señores que técnicamente demuestren la importancia de este problema, mediante conferencias públicas.

Interesar a la opinión, por medio de reuniones públicas, de la gravedad de los momentos actuales, cuyos detalles se anunciarán oportunamente, haciendo, en suma, una gran campaña de agitación hasta llegar a la finalidad propuesta.

### PARA EL MINISTRO DE LA GUERRA

La Federación Local de la Edificación nos remite la siguiente nota:

«La Comisión gestora de la Federación Local de la Edificación ha comprobado el día 3 del actual, que en el domicilio particular de don Francisco San Juan, jefe del Cuerpo de artillería, calle de Fomento, número 1, hay trabajando cuatro soldados de artillería, haciendo corrido de tabiques y otras reformas en el cuarto de dicho señor.

Como entendemos que en los trabajos particulares de los jefes no deben emplearse soldados, sino trabajadores no sujetos al servicio de las armas, llamamos la atención del señor ministro de la Guerra para que evite casos como el que denunciarnos, que en las presentes circunstancias tienen más importancia, porque contribuyen a agravar la crisis de trabajo.

### EL QUE ESTANDO AFILIADO A NUESTRO PARTIDO ADQUIERE UN PERIODICO BURGUES Y NO COMPRA EL SOCIALISTA, ES TRAIDOR A SU CAUSA, DESERTA DEL CUMPLIMIENTO DE SU DEBER Y PREPARA SU PROPIA DERROTA

### LA FIGCION DEL PROTECTORADO

#### Besteiro justifica el abandono

Se reprodujo ayer el debate sobre la campaña de Marruecos. Habrá que insistir, que aclarar nebulosas que se producen por la interposición entre el pensamiento y los actos de la fórmula protectorado civil, ficción ésta que lleva en su fondo la continuación de la campaña de Marruecos, con menos música, pero con la misma letra, y sin la posibilidad, ni remota, de que un nuevo irredemismo, vieta un día a la Península, sobre glorioso palanquin cruce tierras hispanas y en la plaza de Oriente cante el «¡Viva el rey!» para que el espíritu africano reciba el homenaje popular... ¡No! Estos sueños, que nimbaban almirados orientales, tienen una realidad en el país: la tragedia del hogar español, la ruina del país.

Por eso nosotros no podíamos quedar satisfechos con el resultado del debate del sábado. Había que insistir, y Besteiro tuvo a su cargo esta insistencia, produciéndose con la claridad meridiana de siempre, con la fuerza lógica que resista firmemente contra todos los argumentos falaces del patriotismo gubernamental.

Lo que exalta más el ánimo, aun el ánimo mejor dispuesto a la templanza, es que todos (claro que excepción hecha de Maura, Cierva, Berenguer y algún otro de la contextura espiritual de los ciudades), que todos reconocen que Marruecos ningún valor tiene para España, que Marruecos es la ruina de España, que en Marruecos el problema le crea España, que la regencia de María Cristina tuvo las páginas del Tratado de París y el reinado actual tendrá las de otro Tratado semejante, y siguen... siguen. Eso sí, cubriendo los impudores belicosos con la gasa del protectorado civil.

Nosotros, que percibimos mejor la vibración popular, terminantemente nos oponemos a figurar en la comarsa de los fariseos del protectorado. Y si la opinión, por incompreensión, por insensibilidad, diere su conformidad a la prosecución de la aventura, nosotros, con calor de humanidad, con fervor de convencidos, a la opinión le señalaríamos los peligros, que ya no hay que señalarla. Los ve claros. Y tan claramente los ve, que ahí están los padres de los soldados de cuota y los grandes de España y ricos hacendados. Cuando el soldado de cuota ha caído en el campo de batalla y cuando el Fisco ha llamado con papeletas recaudatorias de mayor cifra, ¡ahur el patriotismo! Cada uno ha tirado de la manta para sí, y el pueblo, que le cubra el firmamento.

Pues ¡no! El presupuesto de Marruecos está confeccionado para, con el de Guerra, seguir la campaña sordamente descartando al cuotista, eximiendo al grande de España y al latifundista. Podrá el Gobierno usar de agudezas oratorias para negarlo, y podrá la conjunción demócrata allanarse a esas agudezas gubernamentales. Frente a tales actitudes, nosotros insistiremos.

Ayer Besteiro, en su intervención parlamentaria, logró una vez más poner en evidencia las ficciones, demostrando que hablar de protectorado es sostener la campaña. Prueba de ello que el presupuesto presentado es el que supuestamente, y para votar ese presupuesto, hará falta que consten los nombres de quienes votan la guerra. Importa que el país lo sepa claramente.

La minoría socialista no acepta ficciones.

### ¡TRABAJADORES! EL SALVAR LA VIDA DE EL SOCIALISTA DEBE SER VUESTRA CONSTANTE PREOCUPACION

### Unión General de Trabajadores

REUNION DE LA EJECUTIVA

El sábado último se reunió la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores para tratar de los siguientes asuntos:

Solicitan el ingreso, y son admitidas, la Agrupación de Obreros Municipales de Madrid, con 1.313 asociados, y la Sociedad de Agricultores de Partides de Nava, con 90.

La Ejecutiva acuerda escribir a la Junta Administrativa de la Casa del Pueblo de Madrid expresándole su satisfacción por la circular que ésta ha dirigido a las Secciones que la integran en favor de los mineros de Asturias y de los metalúrgicos de Vizcaya.

La Ejecutiva se informa del estado de la huelga de albañiles de Yecla y de los atropellos de que los hace víctimas el caciquismo local.

Se acuerda hacer la reclamación oportuna.

El Sindicato Metalúrgico Montañés explica el estado de la huelga que los obreros de Reinos sostienen contra La Naval, y la Ejecutiva acuerda realizar las gestiones encaminadas a que se reconozca a estos huelguistas su personalidad social.

El camarada Enrique Santiago dice, en carta que su lee, que ha sido puesto en libertad.

Los compañeros carboneros de La Lina describen señalando lo que les ocurre en los trabajos que realizan en Gibraltar, y la Ejecutiva acuerda dirigirse, en el sentido que manifiestan, al ministro de Estado.

Los compañeros de Villaseca, del Sindicato Minero Castellano, envían copia de las denuncias que han presentado al gobernador y al juez, referentes a los atropellos de que son víctimas por parte de los obreros que pertenecen al llamado Sindicato católico, prologado por las autoridades. La Ejecutiva acuerda realizar toda clase de trabajos encaminados a que cesen estas persecuciones.

# LA HUELGA MINERA DE ASTURIAS

## CONTRA UN CALUMNIADOR

Sama, 3.—Con la firma de Alfonso Ramón, un titulado comunista viene publicando en cierto diario madrileño informaciones tendenciosas de la huelga. Ese desaprensivo corresponsal, que es un degenerado rapabarbas y esquirol en el año 1916, ha llegado en sus informaciones a calumniar a una familia que actualmente está socorriendo diariamente a veintidós huelguistas y prestando asistencia facultativa.

Al enterarse de esta nueva hazaña comunista la Comisión de huelga ha publicado un manifiesto contestando adecuadamente a ese sujeto y recordando su conducta, que tanto deja que desear. Historión.

## LA SOLIDARIDAD EN OLLONIEGO

OLLONIEGO, 3.—La Sección del Sindicato Minero de esta localidad está recibiendo constantemente pruebas de solidaridad de camaradas y particulares, tanto en especie como en metálico, que inmediatamente son repartidos entre los huelguistas más necesitados.

A los últimos donativos han contribuido, aparte del Comité Regional, que ha aportado 275 pesetas, diversos comerciantes de la localidad y particulares, compañeros del ramo de la construcción y de vía y obras de la brigada del ferrocarril del Norte.

El Comité da las gracias a todos los donantes por nuestro conducto.—C.

Solidaridad con los huelguistas de Asturias, Vizcaya, Valladolid y Macael

## IMPRESORES

En el teatro de la Casa del Pueblo se verificó el sábado por la noche la reunión convocada por la Asociación de Impresores para tratar de las huelgas de Asturias y Vizcaya.

La Directiva manifestó que por apremios de las circunstancias había enviado a los huelguistas de Asturias 2.000 pesetas de donativo y 500 a los metalúrgicos de Bilbao, antes de consultar con la asamblea, y esperaba que ésta, teniendo en cuenta la intención que había guiado a la Directiva para enviar todos los fondos disponibles, aprobara la gestión.

Sin discusión, y por aclamación, fué aprobado el envío de las referidas cantidades.

Después, la Directiva presentó otra proposición de solidaridad, que, modificada ligeramente por la asamblea, quedó concretada en la siguiente forma: Es establecer una cuota semanal y obligatoria mientras duren las huelgas de Asturias y Vizcaya, con la siguiente escala: los que ganen semanalmente de 15 a 30 pesetas, abonarán una cuota de 50 céntimos; los de 31 a 45, 1 peseta; los de 46 a 60, 1,50; de 61 a 85, 2, y de 86 en adelante, 2,50.

Esta proposición también fué aprobada por aclamación.

De esta cuota se apartarán las 500 pesetas semanales para los gráficos de Bilbao, y el resto se enviará prorrateo a los mineros de Asturias y metalúrgicos de Vizcaya.

Se acordó por unanimidad imponer el correctivo reglamentario si por excepción hubiese algún asociado que no cumpliera con el acuerdo de la cuota.

La Directiva puso en conocimiento de los asociados que los días de secretaria serán los sábados y lunes, de nueve a once de la noche.

## VIDRIEROS-FONTANEROS

Estos obreros se reunieron el sábado por la noche en el salón grande de la Casa del Pueblo.

La Directiva dió cuenta de haber enviado cien pesetas de donativo a los mineros asturianos, y otras cien a los metalúrgicos de Bilbao, y que traía la propuesta de que se enviara 2.000 pesetas de donativo, 1.000 a cada uno de aquellos Sindicatos.

En medio de gran entusiasmo se aprobó por la asamblea tanto el envío de las primeras cantidades como la nueva propuesta de la Directiva.

## FEDERACION NACIONAL DE METALURGICOS

Esta Federación ha dirigido un vibrante y razonado llamamiento a todos los obreros de oficios metalúrgicos y similares, socios y no socios, haciéndoles ver la importancia capital que tiene para los mismos y para todos los obreros en general la lucha que tan abnegada y heroicamente están sosteniendo los metalúrgicos de Vizcaya, lucha que todos los obreros de ese oficio de España tienen el deber de sostener hasta por egoísmo, puesto que el resultado de la misma ha de repercutir en toda la nación.

La Federación espera que los metalúrgicos españoles y los obreros de oficios similares se den cuenta de la gravedad de las circunstancias, y que por espíritu de solidaridad, y aun por instinto de conservación, cumplan todos ellos con su deber, ayudando con feón y con entusiasmo a sus hermanos de Bilbao, porque el triunfo o la derrota de éstos significará el triunfo o la derrota de todos los demás obreros de aquellos oficios de España.

También ha dirigido la Federación Nacional una circular a todas las Secciones que la integran, consultándoles, con arreglo al reglamento, sobre el establecimiento de una cuota extraordinaria, con el fin de prestar solidaridad a los huelguistas de Vizcaya, a cuya circular ya han contestado afirmativamente varias Secciones.

La Federación ruega encarecidamente a las Secciones que aún no hayan contestado lo hagan a la mayor brevedad posible, aun aquellas (si hubiese alguna

en este caso) que por causas ajenas al Comité de la Federación no hubiesen recibido la circular.

## POCEROS

En la reunión celebrada anoche por la Sociedad de Poceros se acordó por unanimidad, a propuesta de la Directiva, prestar solidaridad a los huelguistas de Asturias, Vizcaya, Valladolid y Macael.

A tal fin se votaron 1.000 pesetas como donativo, repartidas a razón de 250 pesetas a cada localidad de las cuatro mencionadas.

Merced a placeres el rasgo de esta Sociedad, pequeña en número, por el esfuerzo realizado en pro de sus hermanos en lucha.

## En favor de EL SOCIALISTA

Suma anterior..... 44.754,71

MADRID.—D. Correas, 4; P. Manjón, 2; P. Fernández, 1; F. Ortega, 1; M. Cuadrado, 1; R. Sáinz, 1; V. Madrigal, 1; G. Martín, 1; G. Domínguez, 1; T. Díaz, 3; S. González, 2; R. Martín, 1; M. Maldonado, 1; G. Martín, 1; E. Chacón, 1; G. Jiménez, 1; F. Rodríguez, 1; J. Pol, 3; C. Poyatos, 1; G. Aguado, 1; F. Calabias, 2; T. Gómez, 2; L. Peláez, 2; A. García, 2; J. Castro, 1; E. del Barrio, 2; J. A. Melá, 5; E. de Gea, 1,50; D. Menchero, 2,50; F. Martín, 1,50; F. García, 4,25; P. Basteros, 1,50; J. González, 1,50; M. Gómez, 5; J. M. S., 1; J. Montequi, 1; Federación de Dependientes, 2; Sindicato de la Alimentación, 4; Biseladores de Lumas, 1; J. Castro, 5; Federación Nacional de la Edificación, 10; Cortadores de Calzado, 2,50; Grupo Socialista de Añeñiles, 10; Repartidores de Periódicos, 4; Tejeros, 5; Pintores, 2; Escultores, 5; Embalsadores, 5; Constructores de Carros, 2,50; Empedreadores, 5; Obreros Municipales, 5; Aserradores Mecánicos, 1; Carpinteros de Armar, 1; Grupo Fenemino, 4; Guarnicioneros, 8; Fundidores y Tipógrafos, 3; L. Arribas, 1; A. Matesanz, 1; Carboneros, 3; Sindicato Metalúrgico, 15; C. Serrano, 1; V. Serrano, 1; L. Novoa, 1; G. Brihuega, 3..... 175,75

## Las cédulas personales

Se ha prorrogado hasta el día 15 del presente mes, inclusive, el plazo para adquirir las mismas sin recargo.

## Los obreros del Puente de Vallecas

En sesión celebrada por el Ayuntamiento, y a propuesta de la minoría socialista, se acordó socorrer a los hambrientos rusos con 500 pesetas, siendo nombrados los socialistas, en Comisión, para hacer entrega de dicha cantidad a personas que la hagan llegar a sus manos.

También la Sociedad de Oficios Varios está recaudando con dicho fin algunos donativos.

La nota más simpática la han dado los niños de las Escuelas que sostienen esta entidad, contribuyendo todos con cantidades.

Enumerar aquí todos los actos realizados por estos pequeños sería tarea muy difícil para nosotros; pero sí hemos de consignar que algunos de ellos llegaron a enfermarse, quedando los compañeros de la Junta Directiva altamente satisfechos de los sentimientos de estos hombres del mañana, que han demostrado un espíritu de solidaridad muy digno de sus progenitores.

Y es que en esta Escuela procuramos educar a nuestros hijos en un amplio espíritu de fraternidad, sin prejuicios religiosos y con desinteresado amor al prójimo, y en particular a los humildes, capacitándoles para el día ansiado en que luzca la aurora social.

¡Cuán distinto es nuestro programa de enseñanza del de las escuelas burguesas, que sólo se preocupan de embutirlos en esos pequeños cerebros con doctrinas que no aciertan a comprender, para luego ser explotados más fácilmente!

Si los trabajadores se dieran cuenta de esto, ¿cómo es posible que hubiera tantos niños hambrientos por los padres tal o los hijos cual como existen en esta barriada y en toda España?

Aprendid en el heroico y sublime acto realizado por estas criaturas e imitad su ejemplo.

## Biblioteca Socialista

Remitiendo a vst. Administración cuatro pesetas e-int cinco céntimos enviaremos, en paquete certificado, las obras siguientes:

Fabla Inicás en el Partido Socialista.

Algunos lucisarios.

La indiferencia en materia política.

La guerra y la paz.

El Socialismo y los intelectuales.

Jaime Vera y el Socialismo.

Celebración de los cincuenta años de la juventud.

Esto era un señor.

Canas de pan.

Avísas de un niño despoja.

La evolución superorgánica.

# CRONICA MONTAÑESA NOTAS DE MENORCA

## EL VERANEO Y LA HACIENDA MUNICIPAL.—EL DESPILFARRO DE LAS MAYORIAS.—LAS HORAS DE SESIONES.—PROPOSICIONES SOCIALISTAS.—GUESTACION PUBLICA.—REFORMAS SOCIALES

SANTANDER, 1.—El Ayuntamiento de la capital montañesa parece la sucursal de esas casas arruinadas, que mientras se hundan en el descrédito, afectan a posición envidiable, deslumbrante.

Ya se dispone a recibir con toda suerte de agasajos a las gentes parásitas que viven del sudor ajeno. Nadie que visite nuestro solar durante la estación veraniega habrá de sospechar las realidades tristes por que atraviesa el Erario municipal.

El saldo de las cuentas corrientes, en 31 de marzo del corriente año, acusa una deuda flotante de 3.133.417,27 pesetas a 107 acreedores, entre los que los hay desde cinco a 643.480 pesetas, y quienes no logran ver realizado el pago de sus créditos.

De los disgustados que están por esta causa algunos acreedores de buenas pruebas han convencido, a quien se le adeudan 112.732 pesetas, y acaba de quedarse con una obra de pavimentación que asciende a 250.000 pesetas. ¡Estará loco o qué es lo que pasa en el asunto? No lo entendemos.

El pretender echarse de gran potencia económica trae a este Municipio a la más escandalosa bancarrota.

Para construir un hipódromo, donde pueda divertirse y jugarse hasta las pestañas la gente «bien», se hipotecó a los Bancos locales la renta de la red telefónica (unos 15.000 duros anuales), por cuyo motivo no se extiende ni se intensifica el servicio, ni se abona a determinada Empresa madrileña unas 40.000 pesetas por suministro de materiales. Se ha gastado una millonada, y todavía se deben varios trenes y obras.

La urbanización de las vías que conducen al palacio real han costado un millón de pesetas. El Municipio parece la casa de loca Roque en eso de dilapidar la Hacienda!

La Red Santanderina de Tranvías debe al Ayuntamiento 131.836,96 pesetas. Quiere pagar solamente 10.000, y lo conseguirá.

Días pasados la minoría socialista hizo una interpelación al alcalde sobre una cantidad de 36.000 pesetas, que se pretendía pagar injustamente. Al ir a examinar los libros para comprobar otro detalle le fué negado tal derecho si antes no lo autorizaba la Alcaldía o el Ayuntamiento.

Las cosas no van por donde la conveniencia de algunos quisieran. Pero tampoco puede hacerse labor más práctica que los tres concejales socialistas luchan contra la fuerza abrumadora de la mayoría, y en ella se estrella su buen propósito administrativo.

Los trabajadores apolíticos y los que sirven en los períodos electorales los intereses burgueses hacen un daño inmenso a la clase trabajadora, dando lugar a que de estas Corporaciones populares se apoderen quienes las someten a sus egoísmos particulares o de grupo, y las llevan al desquiciamiento en que se halla la santanderina.

Precisamente se planteó una cuestión: la de las horas de las sesiones. Se celebraban éstas a las seis de la tarde, los miércoles. La mayoría acordó, por culpa de los demócratas que desvirtúan el cumplimiento de su deber, no asistiendo unos y abandonando el salón otros, que en el sucesivo fuera la hora de las cuatro. De nada sirvió nuestra protesta. Parece existir el propósito deliberado de dificultar nuestra asistencia e impedir que el público obrero acuda a la tribuna a presenciar los debates municipales.

Los socialistas no dejarán de acudir, a menos que no se les eche judicialmente, como ya a acontecido.

En estos momentos tienen sobre la Mesa los socialistas media docena de proposiciones. Entre ellas, una, de petición de indulto, para el diputado socialista por Ovidio José María Viñuela, y otra, solicitando se envíen dos colonias de niños tuberculosos al Sanatorio de la Pedrosa.

La semana pasada se tomaron en consideración varias. Una, de pensiones a viudas y huérfanos de obreros municipales; otra, de jornada de ocho horas para los ordenanzas y noticieros municipales; otra, para que la carne de toro se venda como la ley determina; otra, para el establecimiento de un servicio de baños populares, etc.

La Federación Provincial de Sociedades Obreras afeltas a la Unión General de Trabajadores celebró el domingo una cuestión pública con destino a los mineros asturianos y metalúrgicos de Vizcaya.

Ha solicitado la Banda municipal. Cuando se iba a tratar el asunto algunos concejales abandonaron el salón, y careciendo de número suficiente para tomar acuerdos se levantó la sesión. Tenido en cuenta, trabajadores.

Desde que el actual alcalde (nombrado de real orden) está en funciones no ha reunido a la Junta local de Reformas Sociales; no sabe siquiera quién es el secretario de la misma. La legislación social anda por los suelos hace tres meses. ¡Bonita delegación tiene el Gobierno! Este señor es uno de los herederos de la sociología daltista.—Vasay.

## SOLIDARIDAD.—POR LA LEGISLACION SOCIAL.—GRAVE PROBLEMA. LA QUESTION DEL PAN.—ASAMBLEA OBRERA

MAHON, 4.—El semanario socialista «Alrés de Fuera», de esta localidad, hace un llamamiento a los obreros menorquines para que presten rápidamente la solidaridad material a los abnegados mineros de Asturias y metalúrgicos de Vizcaya, que desde hace tantas semanas sostienen importantísimas y justificadas huelgas con sus egoístas y reaccionarios patronos.

El Comité de la Federación Obrera de ésta se ha interesado por que la Junta local de Reformas Sociales exija el estricto cumplimiento de la ley que regula el trabajo de las mujeres y los niños, de la que fija en ocho horas la duración de la jornada de trabajo y de la del Descanso dominical. También se ha interesado por que la mencionada Junta actúe como es debido y deje de ser, como hasta ahora, un organismo muerto.

Sería muy conveniente el que la referida Junta fuera a conocer, por medio de la prensa local, y según es costumbre en otras poblaciones, los acuerdos que adopte y que tanto interesan a la clase obrera y al pueblo en general.

Confinada sin implantarse en esta isla el régimen legal del retiro obligatorio, en vigor en España desde hace varios meses.

Repitidas veces el Comité de la Federación Obrera de Menorca ha denunciado a quien corresponde a los patronos menorquines, por incumplimiento de dicha ley, si que hasta el momento se haya conseguido nada práctico.

El expresado Comité cumple con su deber al exigir el cumplimiento de lo legislado en materia social; pero lo que importa es que los trabajadores sacuden su apatía e indiferencia y secundan con energía y entusiasmo esta actuación, y que cada uno de por sí no se deje arrastrar ni burlar las mejoras conquistadas a costa de grandes sacrificios y que la clase patronal de todas partes tiene un marchadísimo empeño en que queden sin efecto.

El problema de la vivienda acabará por ser en Mahón, como en otros muchos sitios, verdaderamente serio. Hoy es ya imposible encontrar una mala casa, aun ofreciendo por ella un alquiler crecidísimo. Los caseros hacen, por tanto, su agosto.

Como no se edifican nuevas casas, no ha de pasar mucho tiempo sin que numerosas familias, por falta de habitación, se vean obligadas a vivir en barracas, en tiendas de campaña o en cuevas naturales, como en los tiempos prehistóricos, si quieren resguardarse de la intemperie.

El Ayuntamiento, como todos los Ayuntamientos españoles, no se preocupa, ni se preocupará seguramente, de la escasez de viviendas.

Y es que mientras los trabajadores todos no se convencen de que han de actuar también políticamente, en el terreno de la lucha de clases, apoderándose de las Corporaciones llamadas populares o llevando a ellas una fuerte representación, no se resolverá este problema, ni muchos otros que tan directamente les afectan.

A ruego de los obreros organizados de San Luis, el Comité de la Federación Obrera de Menorca interesó del alcalde de aquel pueblo una rebaja en el precio del pan, toda vez que en otros de la isla se vende más barato.

En este asunto del pan ocurren en Menorca cosas muy edificantes. Concurriendo en la fabricación de dicho artículo, las mismas circunstancias en todos los pueblos de esta isla, en unos se vende a un precio y en otros a otro. En Mahón mismo hay panaderos que lo expenden a setenta el kilo, y otros a sesenta.

Ahora que los que vienen obligados a ello no se preocupan ni poco ni mucho de tan interesante cuestión. Pasa aquí como en todas partes.

La Federación Obrera de Menorca se reunirá en Mahón en Asamblea semestral ordinaria el próximo domingo.

Los asuntos que se tratarán son los siguientes:

Cuentas del semestre anterior; número de Secciones y altas y bajas de asociados en las mismas; gestión del Comité (Memoria que presenta el mismo); elección de vicepresidente, secretario y depositario, por dimisión de los compañeros que desempeñaban dichos cargos; aumento de la cuota; asuntos varios; ruegos y preguntas.—Victor Roger Pons.

## Desde Salamanca

### LA HUELGA DEL RAMO DE LA CONSTRUCCION

SALAMANCA, 3.—El conflicto parcial entablado entre los trabajadores del ramo de la Construcción por el asunto de los jornales parece ser que se ha agravado.

La Patronal impone a los trabajadores estas bases de solución:

Primera. Que respetarán los jornales mínimos estipulados a los que lo crean conveniente, y a los que no lo crea la Patronal así, se les estipulará jornal a su capricho; y

Segunda. Que con estas condiciones reanuden el trabajo inmediatamente.

Los trabajadores han rechazado dichas bases y han dado de plazo a la Patronal cuarenta y ocho horas para que rectifique su criterio, pues de lo contrario se extenderá el paro a infinidad de obreros.

La Patronal quiere lanzar a los trabajadores a una huelga que éstos no desean.

La opinión sensata censura esta proceder patronal.

Los ferroviarios han publicado un manifiesto dirigido al pueblo en general. En dicho documento se expone la angustiosa situación de los seleccionados por la Compañía cuando la huelga ferroviaria de hace seis meses y se solicita el concurso de la opinión para amparar a aquellos trabajadores, perseguidos injustamente.

La campaña pro-seleccionados ya interese a la opinión salmantina. Ya diversas personalidades han realizado gestiones, hasta ahora negativas, pero no abandonadas. El Ayuntamiento ha acordado por unanimidad unirse a la causa de los seleccionados y celebrar una asamblea de fuerzas vivas para tratar de dicho asunto.

Esta Agrupación Socialista ha dado su conformidad a la cuota mensual estipulada para el sostenimiento de EL SOCIALISTA.

El paquete de EL SOCIALISTA de hoy no ha llegado.

Protesto con energía contra esto, que significa un atropello a la correspondencia, frecuentemente. Cuando no falta, entregan dos y tres paquetes juntos.—José de Castro.

## ACCION OBRERA VIDRIEROS-FONTANEROS

En la reunión celebrada por estos obreros en el salón grande de la Casa del Pueblo el sábado por la noche, fueron resueltos los asuntos administrativos y de régimen interior que figuraban en el orden del día, y se acordó que la subvención de 150 pesetas que se da mensualmente a la Sociedad de Ciegos se amplíe a cinco pesetas.

Fueron elegidos los siguientes cargos: Francisco Sanz, secretario; Ramón Puli, vicepresidente, y Manuel Simón y Emilio Ferrando, vocales.

Delegados a la Federación Local de la Edificación, Hermenegildo Palacios y Francisco Sanz, y delegados al Patronato de Carro, Francisco Sanz, efectivo, y Hermenegildo Palacios, suplente.

Se tomaron acuerdos en relación con las huelgas de Asturias y Vizcaya, que publicamos en la sección correspondiente.

## PRACTICOS DE FARMACIA

En la madrugada del domingo se reunieron en el salón grande de la Casa del Pueblo los prácticos de Farmacia.

La Comisión de propaganda para organizar la Federación Nacional dió cuenta de los viajes realizados por distintas provincias de las regiones de Andalucía, Castilla, Valencia, Cataluña y norte de España, como Bilbao, Santander y San Sebastián, y en todas ellas tuvo entusiasta acogida la idea de crear la Federación Nacional.

Teniendo en cuenta el ambiente recogido en provincias, todo hace esperar un resultado altamente beneficioso del primer Congreso que celebre la Federación, al que se llevarán como puntos esenciales la supresión del internado y la creación del sueldo mínimo.

Se acordó enviar un oficio a las organizaciones de provincias dándoles las gracias por la acogida hecha a la proposición de los prácticos de Madrid.

La Directiva presentó una proposición de amistad, exceptuando a los que no hayan pagado la cuota extraordinaria de la última huelga y a los que hicieron iración, siendo aprobada.

Se aprobaron varios artículos del proyecto de reforma del reglamento, quedando el artículo 23 modificado en el sentido de que se dé el socorro de enfermedad de los ocho días de recibir el aviso.

También quedó aprobado el artículo 81, por el cual, en caso de disolución de la Sociedad, los fondos de la misma pasen al Montepío de Prácticos de Farmacia.

## ALBAÑILES

La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» se reunirá en junta general extraordinaria los días 6, 11 y 13 del actual, a las ocho de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para discutir el siguiente orden del día: Acta anterior y continuación de la discusión del proyecto de reforma del reglamento en la parte correspondiente al articulado de la Sección de Socorros.

Dada la enorme importancia del debate que se ha de plantear se recomienda a todos los asociados la puntual asistencia a todas las sesiones.

Para entrar en el local es absolutamente indispensable la exhibición de la cartilla de asociado.

## Caciques imperialistas y patriotas

COMO SE HA INICIADO UN PROCESO POR LA JURISDICCION MILITAR

MALAGA, 3.—Los elementos caciques de Cádiz la Real encontraron favorable ocasión para comenzar una campaña persecutoria contra la organización obrera, aprovechando la circunstancia de celebrarse el día 4 de agosto de 1921 una manifestación de entusiasmo patriótico al salir del pueblo los reclusos que habían de marchar a Marruecos.

La víctima escogida fué nuestro compañero Antonio Mesa, que comentó el alarde de inconsciencia hecho por el pueblo, censurando que se manifestase en pro de la campaña guerrera en Marruecos.

Inmediatamente se desató la jauría caciquil contra Antonio Mesa, a quien se maltrató, dejándole detenido e incomunicado durante seis días en la cárcel de la localidad, trasladándose después a la de Cádiz, donde también se le incomunicó, y habiéndole hecho sufrir una conducción por carretera para llegar a la cárcel en Cádiz hasta la de Málaga, en la que se le ha retenido en prisión durante más tiempo tal vez que el que pudiera imponérsele en Consejo de guerra.

Todos estos hechos favorecen, sin duda, los propósitos caciquiles que anhelan producir el mayor quebranto a la organización obrera, persiguiendo por todos los procedimientos a los trabajadores que más la defienden.—C.

# A todas las organizaciones de Dependientes de España

La cuota de diez céntimos para el periódico propuesta por el compañero Sanz, tamarina me parece acertada; pero hay que tener en cuenta que en poblaciones como Sevilla sólo cuatro o seis asociados leen «El Dependiente Español».

El paquete de veintidós periódicos que estamos suscribiendo siempre se nos viene, por lo común, a segundo término la escasa información y artículos sindicales.

Nuestro periódico es hoy político. Pero recer que a los dependientes sólo interesa la ideología escisionista.

El desconocimiento y la apatía de los compañeros federados sirve de trampolín a varios camaradas audaces, que en nombre de un maldito revolucionarismo hacen mangas y capirotes de los intereses de la clase, diciéndose exclusivamente al insulto y a noticias tendenciosas.

A fin de que esta campaña, perjudicial para el proletariado en general, cese, someto a la consideración de los federados la siguiente proposición:

«Que a la mayor brevedad posible se reúnan los asociados en junta general para tratar los siguientes temas:

Cesación de toda campaña escisionista.

Prohibición de todo artículo «exclusivo sobre Rusia».

Nulidad de todo artículo que sistemáticamente ataque a los compañeros que laboran en el Instituto y Juntas de Reformas Sociales, Parlamento, Diputaciones, Ayuntamientos, etc.

Dedicar «El Dependiente Español» a artículos sindicales, sólo sindicales, sin alusión a camaradas socialistas ni a comunistas.

Resumiendo: que «El Dependiente Español» vuelva a ser como fué desde su fundación hasta el lanzamiento de la veintidosa condiciones por Rusia.»

J. R.

## Sevilla, junio 1922.

## CAFE DE LA CASA DEL PUEBLO

Platos para el día 5 de julio.—Chuletas de ternera con guisantes, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza a la vinagreta 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Riñones en salsa, 1,75 pesetas ración; media ración, 1,15.

Platos económicos.—A las doce: Sopa y cocido, 70 céntimos.—A las seis: Arroz con ternera, una peseta ración.

## Felipe Merodio

HIERROS Y METALES VIEJOS

Recorte para borradores.—Acero de muelles.—Cables para rejías.

Elles usados de vagones.

BILBAO

## Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína

Administración: San Francisco, 9 y 11

Teléfono 1.065

Círculo Socialista, Almacenes y Despacho Central: San Francisco, números 9 y 11

Sucursales:

Urzuarrita, 38; Alameda de San Mateo, 12; Cortes, esquina a La Cantora y Torre-Urizar, 8.

Géneros de todas clases en calidad superior

## ROCA

Fotógrafo. Tetuán, 20

TELEFONO 324

Retratos artísticos

Amplificaciones inalterables

## El mas puro, el mas fino CONAC FARO

Pedido en todas partes.

Imprenta de Felipe Peña Cruz. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Calle de Pizarro, 16. Teléfono 14-02-M.

## La Forestal Ibérica

(Marca registrada.)

Reparto por menor, a domicilio, de carbón de encina superior, seco, cribado mecánicamente, servido en cajas precintadas, con 10 kilos de peso neto, garantizado, a tres pesetas una. Descuentos convencionales a Economistas y Cooperativas. Avisos: CALLE DEL FONDE XIQUENA, NUMERO 3.—TELEFONO 12-37-M.

## BAR SIGLO XX

MESON DE PAREDES, 6 y 8.

(El más popular de toda la barriada.) A precios sumamente económicos se sirven cervezas y licores de todas clases, refrescos preparados con exquisitos jarabes y café tostado diariamente.

## MANUAL DE LA PRIMERA ENSEÑANZA PRIVADA

para las Sociedades y Centros obreros

por M. Sánchez Galí.

Precio: CUARENTA céntimos.

Los pedidos a la Administración de «El Socialista», acompañando 25 céntimos para el certificado.

## La Mutualidad Obrera forma su Cuerpo facultativo por riguroso concurso de méritos. Lo paga mejor que las demás Sociedades que componen parte de sus títulos altruistas y benéficos. Por todo esto resulta una garantía para el asociado. ¡Trabajadores: ingresad en La Mutualidad Obrera!

Imprenta de EL PAIS.—MADRID, 8.